

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José, Costa Rica, jueves 23 de octubre de 1902

NUMERO 33

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ÁNGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902.

ISIDRO DIAZ M.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

De regreso á esta capital, ofrece nuevamente sus servicios profesionales á su clientela.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

PARRAFOS

La vida del catolicismo militante es la lucha. No combatir sería desviarse de su condición normal. Sin ser vencido nunca pero tampoco sin estar completamente victorioso, el catolicismo ha encontrado siempre tropiezos en su camino: despotismo en los gobiernos, disputas entre sacerdotes, desprecio de parte de filósofos sectarios, impaciencia en los pueblos; en fin, ha tenido que luchar contra todas las insubordinaciones inspiradas por la concupiscencia de la carne y por la arrogancia del espíritu.

Desde los césares de Roma hasta Napoleón y desde Arrio hasta Renán, el catolicismo ha luchado perennemente contra todo linaje de adversarios, ora sean espíritus fuertes, filósofos ó revolucionarios.

Pero en el siglo 19 no ha tenido que combatir contra un sólo género de oposición, sino que sus contiendas en ese período histórico ofrecen un cuadro sintético de todas sus luchas condensadas y simultáneas.

Nada ha faltado en ese pugilato heroico y levantado! Lucha con las potencias temporales, contra la opresión de la idea por la fuerza, contra las convulsiones interiores producidas por el brote de doctrinas nuevas que ha debido condenar, contra el pen-samiento heterodoxo, contra el paganismo civilizado. El catolicismo emerge radiante de sus conflictos y de sus luchas, como de un baño de vida que lo desembaraza de los viejos estorbos y lo deja expedito para lanzarse á nuevas batallas en pos de nuevos triunfos y conquistas.

Si en la superficie de la historia se mira á la Iglesia, tal como estaba al fin del siglo 18, cuando influía poderosamente en el gobierno de gran número de naciones y ejercía una monarquía temporal, se nos aparecerá, al fin del siglo 19, como vencida, despojada de su poder civil y de su influjo en los consejos de Estado. Es natural creer que hoy cuenta menos poder y menos fieles. Sin embargo, si se levanta el velo exterior de las apariencias, si se los observan sus centros más profundos donde se condensan su acción y su creencia, se hallará la fuente íntima de

su pujanza y la significación de la existencia actual de la Iglesia muy diferentes; su aparente derrota se exhibirá entonces, como es en realidad, como una victoria resplandeciente.

Sería erróneo atribuir á los combates que nuestro credo ha sostenido, como único origen, la soberbia del espíritu que mantiene su independencia enfrente de las afirmaciones dogmáticas de la Iglesia. De ahí emanan, sin duda, muchas heregías y luchas eclesiásticas, pero otras muchas provienen también de la rivalidad de influencias.

En la Edad Media no fueron las cuestiones dogmáticas las que fomentaron la lucha de Enrique IV y Gregorio VII.

Los Gobiernos civiles envidiosos del influjo espiritual de los papas, no se consideran independientes de su poder eclesiástico, sino imponiéndoles su ley. De esa preocupación y tendencia á invadir el dominio moral de la Iglesia, provienen las luchas entre Napoleón y Pío VII.

Por parte desde la alborada de su poder invirtió toda su autoridad para restablecer en Francia el culto católico, pero una vez establecido el concordato y convencido de que la Iglesia no se sometía á su arbitrio como un instrumento inconciente, se indignó, desterró á los cardenales y aprisionó al Papa en Fontaineblau. No se trataba, pues, de una lucha en el terreno de las ideas. Napoleón habría puesto de buen grado el brazo secular al servicio de dogma, con tal de que el Pontífice hubiese consentido en poner el dogma al servicio de la política.

De idéntico modo en Inglaterra los protestantes excluían á los católicos del Parlamento y de todos los puestos públicos. El irlandés O. Connell hizo oír entonces su palabra viril, agitó las multitudes, entró al Parlamento y logró que se votara la ley de emancipación, que hacía accesibles para los católicos las funciones y dignidades del Estado.

En Dinamarca y en Suecia los católicos han tenido también que batallar para reconquistar sus derechos políticos y su libertad religiosa.

En Rusia también han sido maltratados por el despotismo sectario de Nicolás I; y sólo mediante la sagacidad política de León XIII se ha logrado que las obras del catolicismo tengan allí algún desarrollo. La razón de que las autoridades rusas se hayan opuesto á la difusión del catolicismo, es porque la religión ortodoxa rusa es la religión nacional; de suerte que allí descansan en las mismas manos los dos poderes: espiritual y temporal. Por ende allí también la Iglesia tiene que luchar á causa de la rivalidad con esos dos poderes.

En Francia el fundamental motivo de perseguir á los Jesuitas fué la enseñanza íntegra de las doctrinas católicas que atacaban las ideas galicanas.

Pero, progresivamente las luchas políticas de la Iglesia se han ido transformando en luchas doctrinales.

De tal quiza que no era el deseo de arrebatarse el poder á la Iglesia, sino la oposición de doctrinas irreligiosas las que concitaban el poder político de los Gobiernos contra la Iglesia. Desde 1848 solamente en Italia se ve al poder secular luchando contra la institución cristiana en nombre de intereses temporales. La historia de los carbonarios, y de las sociedades secretas italianas es muy oscura; unos y otros constituyen un amasijo en que se mezclan diversos elementos anticatólicos; sin embargo entre los que intervinieron de modo principal en sus insurrecciones figuran católicos de buena fé como Silvio Pellico. Es probable que la razón íntima de las sociedades secretas italianas fué en su mayor parte política. Conquistar la libertad italiana, constituir la unidad nacional de la península, eran sus fines más salientes, capaces de por sí solos de promover entusiasmo en almas patriotas.

La revolución francesa había excitado el amor á la libertad y las guerras napoleónicas habían despertado por doquiera el sentimiento nacional.

Mas también es cierto que las sociedades ocultas más ó menos ligadas con la francmasonería, cuya acción esencial iba dirigida contra el catolicismo, habían creído erróneamente que la unidad de Italia no podía realizarse sin herir á la Iglesia en su Pontificado, y se aprovecharon de los entusiasmos patrióticos que la causa italiana despertaba, en servicio de sus sectarios y ocultos designios. Al principio se disimularon las ardidés de las sectas irreligiosas con la máscara de conspiraciones patrióticas. Con el advenimiento de Pío IX podía esperarse que el partido italiano, lejos de combatir la Iglesia, se sometería á sus leyes, toda vez que Pío IX ansiaba la unidad de la patria. Pero entonces las sectas tuvieron que des- enmascararse y arrancaron al Papa de su capital obligándole á refugiarse en Gaeta, de donde no volvió sino acompañado de tropas francesas. Desde ese momento estalló la lucha entre los partidarios de la unidad italiana y el Papa. Víctor Manuel se apoderó de las provincias de Alta Italia, de Toscana, de Parma, de Módena, y puso su mano sobre el dominio papal. Cavour continuaba su tortuosa política.

Garibaldi, sostenido en secreto por Cavour, intentó una incursión

sobre los restos del dominio pontificio. Pero entonces lo rechazaron hasta Mentana las tropas del Papa auxiliadas por la armada francesa. Tres años más tarde, la noble Francia, amenazada por la guerra alemana, cesó de defender á Roma. Entonces Víctor Manuel terminó la espoliación de los Estados de la Iglesia, entrando por la brecha de la puerta Pia.

San José, octubre de 1902

GEORGE

Labradores y capitalistas

Se admira el atraso de la agricultura nacional, estacionada en sus añejos procedimientos y limitada en su actividad á almacenar en sus trojes las cosechas que no sean de café en espera de compradores adventicios. La rutina en las labranzas es indudablemente una de sus causas, y otra no menos eficiente la escasez de capitales; aunque la segunda no sea del todo exacta, pues fortunas hay sólidas que pudieran entrar en el movimiento agrícola, pero que permanecen inermes y estancadas por la indolencia de sus poseedores.

No tiene duda que las dos causas tienen influencia en mantener á la agricultura enclavada en sus hábitos; pero hay otra que poco se ha tenido en cuenta en la interesante cuestión. Se va perdiendo ya el beneficio de la división de nuestra propiedad, pues inmensos espacios del territorio pertenecen á un sólo propietario, lo que naturalmente entibia los estímulos del trabajo. Colosales finqueros, que á veces ni noción tienen de la extensión de sus dominios, y una muchedumbre de arrendatarios angustiados siempre para impulsar sus explotaciones: tal es la situación á donde camina nuestra vida rural.

Cuando algunas de esas tierras baldías son adquiridas por los capitales extranjeros, cambia inmediatamente y como por ensalmo el aspecto de esas campiñas, que se cubren de cultivos, de implantaciones científicamente organizadas. Así es como la inmigración, venida de todos los puntos del horizonte, y reclutada entre todas las razas humanas, va relegando al elemento nacional á los últimos confines de trabajo, y haciendo brillar á la luz del sol las recónditas riquezas de la heredad nacional. Débil es la población criolla para resistir tamaña competencia, y demasiado abatida se halla por la crisis, para que pudiera levantarse de su lecho de miseria. Los únicos que podrían contrarrestar esta ocupación extraña serían nuestros capitalistas, si quisieran entrar en esta patriótica lucha de reivindicación territorial.

LA ZORRA

Desgraciadamente la mayor parte de nuestros hacendados no son capaces de sentir los ahincos de la emulación. Ni siquiera gestionan personalmente sus negocios. En las ciudades, ellos emplean sus rentas, que periódicamente les envían sus administradores, en los gastos de su refinada opulencia, y en los cortes de caja sólo les importa averiguar si aquellas rentas son suficientes. Si alguna vez visitan sus haciendas, es para pasear triunfalmente por ellas, para llevar á ellas el bullicio de una estación veraniega.

Nuestros capitalistas deben atender arduosamente la propaganda de la prensa, demostrándoles por toda clase de raciocinios, morales y financieros, cuán fecundos para el bien personal y el bien de la patria serían sus cuantiosos capitales si les diesen una inversión más amplia y más inteligente.

X. X. X.

Plantas sin semilla

¿Quién ignora ya que esto puede ocurrir?

Pues esto hace muchos años que se practica en España por los hortelanos, que han conseguido ¡gracias sin semilla!

El sistema es el siguiente:

Es sabido que el granado y el naranjo y otros árboles frutales, producen lo que vulgarmente llaman ladrones ó chupones, que son retoños aéreos que brotan en el tronco al pié del árbol y son perjudiciales; por lo que se podan.

Esos retoños aéreos son los que se plantan para producir la fruta sin semilla, propagándola de árbol á árbol sucesivamente, habiendo obtenido por ese medio la granada sin semilla, y que, aplicada á los naranjos dió idéntico resultado.

El hecho es práctico, y bien mirado, tal parece que esos retoños aéreos se producen para ese fin; pues la naturaleza más sabia que nosotros, los hizo brotar con ese objeto. A la casualidad se debe este descubrimiento; y aun que peque por ser demasiado minucioso, no quiero prescindir de su relato.

Un hortelano podaba sus granados, y al cortar sus chupones ó retoños aéreos observó que algunos habían enraizado.

Plantó todos los que estaban en buenas condiciones, con el objeto de obtener árboles en menos tiempo que por semilla.

Cuando fructificaron llamó su atención que el número de semillas eran menos que las producidas por los otros árboles, y como no tenía otro motivo lo atribuyó, á la plantación por los retoños aéreos, y se propuso continuarlo, obteniendo por este medio la granada y la naranja sin semillas.

Estos hechos se publicaron, pero ó se ha hechado al olvido, ó no se les ha dado importancia, ni nadie que sepamos, se ha ocupado de investigar la causa.

Como la práctica del hecho en referencia es sencilla, (como casi todo lo que proviene de las observaciones prácticas), lo referimos con el fin de que, alguien que se

Es la media noche,
los cortijos duermen,
olor á vendimia
inunda el ambiente.
Del campo los hombres
guardadores fieles
cerca de los frutos
sus camastros tienden.
Enseña la luna
su círculo leve,
que en el cielo claro
sereno se mece.
A lo lejos ladran
los hoscos lebreles
que en lóbrega ronda
las casas defienden.
Es la medianoche,
y empiezan alegres
de las azucenas
las fiestas de nieve.

* *

La zorra, que acecha
tras la mata verde,
escucha los ruidos
que del pueblo vienen.
Astuta y callada
del monte descende
y pone el sigilo
en sus pasos leves.
Calles solitarias
y mudas paredes
encuentra en su marcha,
que apenas se siente.
Si algún eco triste
el aire conmueve,
su cuerpo azorado
cobarde extremece.
Ya mira la tapia
que el corral defiende,
antes examina,
duda, retrocede;
afrenta el peligro,
y de un salto asciende
y cauta domina
los tapiales fuertes.
Blanquea la luna
los rojos claveles
que el fresco y ufano
corral embelcen.
En el pueblo todo
ni un ruido se siente,
su sueño profundo
el rústico duerme;
las rejas tan sólo
celebran alegres
de las azucenas
las fiestas de nieve.

o o

En largos renglones
las gallinas tejen
el hilo del sueño
fantástico y leve:
las crestas rojizas
bajo al ala meten,
y en el tosco palo
un pie las sostiene.
Del serrallo mudo
los lujosos reyes
los ojos abaten
y al sueño someten;
su túnica hermosa,
plegada aparece
como trage regio

tras fiesta solemne.
Nada el dormitorio
turba ni conmueve,
el reposo dulce
sus alas extiende;
las rejas tan sólo
celebran alegres
de las azucenas
las fiestas de nieve.

o o

De otro largo brinco
la zorra descende,
y la leña cruje
al porrazo fuerte.
Temerosa un punto
su marcha detiene
y la puerta mira
que se cierra enfrente.
Luego, paso á paso,
medrosa se mueve,
y en el gallinero
callada se mete.
Nada en él al pronto
se escucha y siente;
luego un cacareo
el silencio hiende;
después suena un eco
que el espanto acrece,
y cual si estallaran
tres mil cascabeles,
unos graves, otros
agudos y fuertes,
que el estruendo surge
que el viento estremece,
cantos de agonía
y gritos de muerte.
Al inmenso ruido
ladran los lebreles,
los perros despiertan
al asno que duerme,
al dueño el pollino,
el amo á la gente,
y armados de trancas,
de filos que hieren,
los unos pistolas
mostrando valientes,
los otros trabucos
con carga de siete,
se lanzan los hombres
creyendo que vienen
ladrones en banda
á darles la muerte.
Del corral la puerta
á un empuje cede,
y se precipita
en medio la gente.
Mas todo en vergüenza
y en risa fenece
viendo huir la zorra
con pisada leve,
que al trasluz enseña,
desde un caballete,
del hocico tosco
dos aves pendientes.
Luego comentarios
sobre el caso vienen,
uno que vió zorras,
otro que vió duendes
En tanto en las rejas
prosiguen alegres
de las azucenas
las fiestas de nieve.

SALVADOR RUEDA

interese por mejorar sus frutales,
pueda ponerlo en práctica.

(De EL ECO CATÓLICO)

GACETILLAS

Beati qui lugent

Ha muerto la señora esposa del

profesor don Juan Rudin: parece que la muerte de su madre determinó en ella tan profunda tristeza que le hizo perder primero la razón y después la vida.

Ha fallecido también doña María M. Araya viuda de Chinchilla,

madre de don Antolín J. Chinchilla.

Enviamos á las familias dolientes, nuestro más sentido pésame.

El buen tono y delicadeza de las personas cultas, rechazan usar lo que otro haya usado; por lo tanto la única parte donde le aconsejamos comprar muebles, es en la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Importante

En esta fecha hemos nombrado Agente de publicaciones y avisos en esta ciudad, al señor don Víctor Polinares, quien está debidamente autorizado para contratarlos.

La Dirección.

Adonde únicamente puedes conseguir muebles hechos, nuevos y baratos, es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa núm. 531.

Teatro Variedades

Esta noche "á petición de varias personas que no pudieron asistir al estreno" de la Compañía de aficionados que dirige el Maestro Cuevas, se repetirán las mismas piezas que se dieron en la primera función. Es indudable que la representación de esta noche será más perfecta que la anterior y esperamos, por consiguiente que el público seguirá alentando con el estímulo de su favor los esfuerzos de esos noveles artistas hijos del país. El dinero que se dé por la entrada no solo proporciona un rato de honesto solaz, sino que se quedará en el país. Sin embargo nos permitimos hacer dos indicaciones á la Compañía: la primera es la de rebajar el precio de las entradas y la segunda no poner en escena obras ya conocidas de nuestro público. Claro es que nuestros artistas incipientes no pueden ponerse en parangón con actores ya hechos: el atractivo de la novedad mantendrá vivo el entusiasmo del público y se evitarán comparaciones que siempre son odiosas.

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

En "La Gaceta"

de ayer se publica lo que en la parte resolutiva dice:

"El Presidente de la República *Acuerda*:—A contar del 1° de Diciembre próximo, el Boletín de las Escuelas Primarias será distribuido gratuitamente entre los maestros. Los gastos de impresión y administración correrán desde aquella fecha á cargo del Tesoro Nacional.—Publíquese.—Rubricado por el señor Presidente.—PACHECO"

Ya era tiempo de que el meneguado haber de los maestros no sufriera una sisa más: el acuerdo preinserto concilia los intereses intelectuales de las personas dedicadas á la enseñanza con los de la parte nutritiva. De plácemes están los maestros.

Muebles bonitos, y baratos no hay duda, en Centro América; que son los del almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

CABLEGRAMAS

Incentio.

Roma, 20.—Debido á causa que se ignora un incendio que comenzó en las piezas subterráneas del colegio de la propaganá, cuyas habitaciones están en otra parte del edificio no supo el peligro que correría hasta después de apagado el fuego. (Sic.)

Italianos que ofrecen sus servicios á los revolucionarios de Macedonia.

Roma, 20.—Muchos italianos ofrecen sus servicios á la causa revolucionaria de Macedonia y deseando que el Gral. Ricciotto Garibaldi les encabece. Este no cree propicia la hora. Espera ver en la primavera un levantamiento general en Albania y demás provincias turcas, en cuyo evento no titubeará encabezar los voluntarios italianos.

Manifestación.

Londres, 20. — Hubo una manifestación en el parque de Hyde por varios millares de reservistas que acaban de llegar de Sur Africa. Tuvo por objeto la manifestación, obtener sus sueldos rezagados y obtener trabajos.

Los extranjeros expulsados de Fez.

Londres, 20.—Un despacho de Tanger que publica el Liberal, avisa que todos los extranjeros han sido expulsados de Fez, capital de Marruecos.

Trigésimo Congreso Internacional de Americanistas.

New York, 20.—Mañana se reunirán en el Museo de Historia Natural, famosos científicos de todas partes del mundo, pues en la fecha indicada se abrirá la primera sesión del 13 congreso internacional de americanistas. Ayer llegaron del exterior varios distinguidos sabios y visitaron el museo para conocer sus tesoros y ser presentados á sus colegas. El Secretario del Congreso profesor Mr. H. Saville tuvo una recepción en sus piezas de habitación en el último piso del edificio. Entre aquellos que visitaron ayer el museo, están el Duque de Leubat, presidente honorario del Congreso. Este rico francés ha dedicado la mayor parte de su inmensa fortuna en promover estudios arqueológicos; el profesor Eduardo Seler y el profesor Karl Von Desteined son los representantes del gobierno alemán; profesor Hejomet Stolp del real museo de Etnología de Suecia; León Lajeal del colegio de Francia; Max Uhle explorador del Perú y en la actualidad profesor de la Universidad de California; González de la Rosa, gran autoridad de antigüedades peruanas, que dará dos conferencias ante

el congreso E. H. Thompson cónsul americano en Yucatán, que ha prestado espléndidos servicios á la ciencia; Alfredo Chavero, Vice-presidente del congreso de Méjico; Nicolàs León, atropólogo del museo nacional de Méjico; Francisco Belmar de Oaxaca gran autoridad en idiomas mejicanos.

SE VENDE al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una muy buena y cómoda casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más centrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902,

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

EN 40 COLONES Se alquila una casa muy cómoda en la calle 17 Sur.

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

VENDO Mi casa, muy cómoda, ventilada, clara, higiénica y central.

Entenderse con Teodorico ó Juan Vte. Monestel.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajo de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,
JOSÉ VARELA S.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

• Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica."

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA

"KEYSTONE"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.